
 

ATA DA 699ª SESSÃO PLENÁRIA 1 

AMPLIADA ORDINÁRIA DO 2 

CONSELHO FEDERAL DE 3 

ECONOMIA, REALIZADA NOS DIAS 4 

24, 25 E 26 DE SETEMBRO DE 2020, 5 

VIA APLICATIVO ZOOM. 6 

 7 

PARTICIPANTES: Os Economistas Antonio Corrêa de Lacerda – Presidente; Denise 8 

Kassama Franco do Amaral – Vice-Presidente; Conselheiros Federais: Antônio de 9 

Pádua Ubirajara e Silva, Antonio Melki Jr., Carlos Alberto Safatle, Clovis Benoni 10 

Meurer, Eduardo Rodrigues da Silva, Fernando de Aquino Fonseca Neto, Heric Santos 11 

Hossoé, Lauro Chaves Neto, Maria Auxiliadora Sobral Feitosa, Maria de Fátima 12 

Miranda, Maurílio Procópio Gomes, Mônica Beraldo Fabrício da Silva, Paulo Dantas 13 

da Costa, Paulo Roberto Polli Lobo, Waldir Pereira Gomes e Wellington Leonardo da 14 

Silva. Conselheira Suplente convocada pelo rodízio: Maria do Socorro Erculano de 15 

Lima. Os Presidentes dos Conselhos Regionais de Economia: Flávia Vinhaes Santos, 16 

do Corecon-RJ; Luiz Barsi Filho, do Corecon-SP; Ana Cláudia de Albuquerque Arruda 17 

Laprovitera, do Corecon-PE; Marcelo José dos Santos, do Corecon-BA; Carlos Magno 18 

Andrioli Bittencourt, do Corecon-PR; Ivoneti Ramos, do Corecon-SC; Ricardo Aquino 19 

Coimbra, do Corecon-CE; Roberto Carlos Quintela de Alcântara, do Corecon-PA/AP; 20 

Tânia Cristina Teixeira, do Corecon-MG; César Augusto Moreira Bergo, do Corecon-21 

DF; Marcos Antônio Moreira Calheiros, do Corecon-AL; Evaldo da Silva, do Corecon-22 

MT; Frednan Bezerra dos Santos, do Corecon-MA; Aldo Alves Vasconcelos, do 23 

Corecon-SE; Celso Bissoli Sessa, do Corecon-ES; Valdivino José de Oliveira, do 24 

Corecon-GO; Ricardo Valério Costa Menezes, do Corecon-RN; Celso Pinto 25 

Mangueira, do Corecon-PB; Dorgilan Rodrigues da Cruz, do Corecon-PI; Aldenir 26 

Gomes Paiva, do Corecon-AC; João Batista Teixeira de Aguiar, Presidente em 27 

exercício do Corecon-RO; e Fábio Rodrigues Martinez, do Corecon-RR. Os 28 

representantes dos Conselhos Regionais de Economia: Bruno Breyer Caldas, 29 

Conselheiro do Corecon-RS; José Altamir Barroso Cordeiro; Vice-Presidente do 30 

Corecon-AM; João Carlos Marques, Vice-Presidente do Corecon-MA; Paulo Salvatore 31 

Ponzini, Conselheiro do Corecon-MS; Josafá Machado Pereira, Vice-Presidente do 32 

Corecon-TO; Presentes, ainda, a equipe de apoio do Cofecon: Aline Tales Ferreira, 33 

Superintendente em exercício; Ana Claudia Ramos Pinto, Coordenadora; Fábio Ronan 34 

Miranda Alves, Procurador-Geral; Jane Lopes da Silva, Natália Lepsch Kenupp Batista, 35 

Paulo Roberto Samuel Alves Júnior e Raphael Pacheco Filho, assessores; e Danyel 36 

Willian Santos Teófilo, Assistente Técnico de Informática. (áudio, tarde, 24.09.2020 - 37 

00:36 – 01:58:23)1. ABERTURA DA SESSÃO PLENÁRIA: o Presidente do 38 

Cofecon, Antonio Corrêa de Lacerda, realizou a abertura da reunião ampliada com os 39 

presidentes e representantes dos Conselhos Regionais de Economia, agradeceu a 40 

presença de todos, apresentou a logística da reunião e os itens pautados para discussão. 41 

Foram indicados pelo grupo de presidentes para coordenar e secretariar a reunião 42 

ampliada, respectivamente, a Presidente do Corecon-PE, Ana Claudia Arruda 43 

Laprovitera, e o Presidente do Corecon-PB, Celso Pinto Mangueira. 2. Itens 44 

pautados pelos Conselhos Regionais de Economia: a seguir apresentados: 2.1. 45 

(Corecon-SP) Ranking de ações junto aos estudantes de Economia através de uma 46 

carteira teórica de ações do Corecon; 2.2. (Corecon-SP) Parecer técnico sobre a troca 47 



 

dos sistemas de informática. Os itens não foram debatidos na ocasião, em razão de 48 

necessidade de consulta médica do Presidente do Corecon-SP, Luiz Barsi Filho. 2.3. 49 

(Corecon-RS) Congelar o valor de referência da anuidade dos Corecons e aumentar o 50 

percentual de desconto de 20% para 30%. O Conselheiro do Corecon-RS, Econ. Bruno 51 

Breyer Caldas, defendeu o item alegando que após análise das perdas de economistas 52 

registrados e as expectativas de déficit orçamentário para 2021, ratificou duas propostas 53 

para mitigar o quadro de dificuldades, sendo elas: congelar o valor das anuidades em 54 

2021; e, caso isso não ocorra, permitir o desconto de até 30% na anuidade. 2.4. 55 

(Corecon-BA e Corecon-AL) Lei nº14.039/2020, que menciona o advogado e o 56 

contador como profissionais de notória especialização. Gestões do Cofecon para que 57 

também seja incluída na Lei do Economista a indicação de profissional de notória 58 

especialização. O Presidente do Corecon-AL, Marcos Antônio Moreira Calheiros, 59 

ressaltou que a expressão notória especialização coloca em situação vantajosa esses 60 

profissionais no momento da contratação de seus serviços, em detrimento dos prestados 61 

por um economista. Portanto, são necessárias ações do Cofecon para inclusão do 62 

profissional de Economia na citada lei. O Procurador-Geral do Cofecon, Fábio Ronan 63 

Miranda Alves, citou que a Lei n. 8.666/1993, ao referir-se à notória especialização, 64 

oferece a norma regulamentar, no bojo do § 1 do artigo 25 que trata desse tema. A 65 

exigência de uma lei específica dá um tratamento diferenciado ao contador e ao 66 

advogado. 2.5. (Corecon-CE) Curso direcionado para os procedimentos de 67 

fiscalização que conste alguns aspectos jurídicos, processo administrativo e modelos 68 

de pareceres direcionados às situações mais corriqueiras como: funcionários de 69 

bancos que argumentam que são de nível médio, mas podem aparecer com diferentes 70 

CBOs; auditores que não são da Receita Federal; concursados que mudam o nome do 71 

cargo e por isso dizem que não são economistas; entre outros. Todos esses modelos 72 

ajudariam bastante no processo de fiscalização. O Presidente do Corecon-CE, Ricardo 73 

Aquino Coimbra, propôs que o Cofecon oferte cursos que preparem os órgãos 74 

fiscalizadores para tratarem adequadamente das situações mencionadas no item. 2.6. 75 

(Corecon-DF) Atualização do Guia de Orientação Profissional para o exercício da 76 

Profissão do Economista do Corecon/DF. O Presidente do Corecon-DF, César Augusto 77 

Moreira Bergo, informou que o Guia de Orientação Profissional atualizado será 78 

encaminhado aos Conselhos Regionais. 2.7. (Corecon-AL) Redução e cancelamento de 79 

inscritos e, consequentemente, das receitas. Insegurança jurídica no tocante às 80 

anuidades em razão de diversos projetos em tramitação na Câmara dos Deputados. 81 

Efeitos da pandemia no Corecon. O Presidente do Corecon-AL, Marcos 82 

Antônio Moreira Calheiros, destacou que iniciativas parlamentares como a PEC 83 

nº 108/2019, que determina o fim da obrigatoriedade de profissionais se 84 

inscreverem em conselhos de classe, bem como a matéria que propõe a 85 

suspensão de pagamento das anuidades, têm resultado na postergação dos 86 

pagamentos pelos economistas registrados. 2.8. (Corecon-PB) Implantação de 87 

um Programa Nacional de Fiscalização (PNF) no sentido de identificar o 88 

exercício ilegal da profissão de economista e intensificar medidas mais efetivas 89 

e concatenadas de fiscalização nos órgãos públicos das administrações direta 90 

e indireta, empresas públicas, autarquias, instituições financeiras, 91 

consultorias, exercendo o acompanhamento das ações. 2.9. (Corecon-PB) 92 

Implementação no Sistema Cofecon/Corecons do Fórum Permanente de Presidentes 93 

(FPP), com reuniões virtuais pelo menos a cada bimestre para planejamento e 94 



 

priorização de demandas, fortalecimento e profissionalização das gestões regionais. 95 

2.10. (Corecon-PB) Retomada do Encontro de Funcionários do Sistema 96 

Cofecon/Corecons, com reuniões virtuais pelo menos a cada semestre para o 97 

aprimoramento da estrutura e da gestão administrativa. O Presidente do Corecon-PB, 98 

Celso Pinto Mangueira, informou que o encontro estava previsto para o mês de 99 

setembro, mas foi suspenso em decorrência da pandemia; sugeriu a sua realização no 100 

formato virtual. 2.11. (Corecon-PB) Entre tantos projetos discutidos no âmbito do 101 

Sistema Cofecon/Corecons para ampliação do mercado de trabalho do economista, um 102 

deles destaca-se pela ampla possibilidade de ampliar a oferta de emprego para os 103 

nossos profissionais: Economistas nas Prefeituras. Em 2009, o então dirigente do 104 

Corecon-SP, Antônio Luiz de Queiroz Silva, apresentou o projeto “Profissão 105 

Economista: Principais funções na Prefeitura”. A exemplo do Corecon-PB, outros 106 

Conselhos iniciaram trabalhos nessa direção. O tema foi objeto de debate em muitos 107 

outros encontros, mas saiu da agenda de prioridades. Até hoje pouco se sabe das 108 

experiências e resultados. Estamos às vésperas de eleições em 5.568 municípios 109 

brasileiros. Não seria este o momento, através de encontros virtuais, de retomarmos 110 

uma ampla discussão do assunto para construirmos um projeto consensual dentro do 111 

Sistema? O Presidente do Corecon-PB, Celso Pinto Mangueira, disse que a proposta do 112 

item é autoexplicativa. 2.12. (Corecon-PB) Apresentar medidas concretas para o 113 

enfrentamento do desequilíbrio financeiro dos Corecons de menor porte, acentuado 114 

pela crise da Covid-19. Por exemplo: antecipação de créditos negociados e da dívida 115 

ativa ajuizados pelos Corecons; reduzir para 10% a cota do Cofecon relativa ao 116 

recebimento desses valores. O Presidente do Corecon-PB, Celso Pinto Mangueira, 117 

afirmou que a previsão orçamentária para 2021 sinaliza uma situação financeira 118 

deficitária, havendo necessidade de aporte de recursos pelo Cofecon, que poderá 119 

concretizar-se sob a forma de uma antecipação pelo órgão central de parte do montante 120 

dos valores a receber da dívida ativa ( R$ 397.707,10). Sustentou ainda que a cota-parte 121 

desses valores, quando recebidos, deveria ser reduzida de 20% para 10%, considerando 122 

que o processo para o recebimento desses valores é mais caro do que a simples 123 

arrecadação de anuidades. O Presidente do Corecon-PB, Celso Pinto Mangueira, alegou 124 

que dada a ausência de um plano anual de fiscalização, de um processo sistematizado 125 

de fiscalização, a exemplo do Sistema CFA/CRAs, e da fragilidade da legislação que 126 

regulamenta a profissão de economista, faz-se necessário que o assunto seja tratado 127 

com o devido rigor pela Comissão de Fiscalização do Cofecon e implante no Sistema o 128 

PNF, aproveitando-se as práticas exitosas de vários Corecons, a exemplo do Corecon-129 

RJ. Lembrou ainda que as reuniões de presidentes dos Conselhos Regionais ocorriam 130 

no início e no final do ano. Com o advento dos encontros virtuais, essas reuniões podem 131 

ser realizadas em maior número, possibilitando o tratamento mais efetivo das demandas 132 

dos Regionais e trocas de experiências. O Presidente em exercício do Corecon-RO, 133 

João Batista Teixeira de Aguiar, informou a prática do exercício ilegal da profissão de 134 

economista em Porto Velho-RO em decorrência da falta de um fiscal da profissão, 135 

propondo a realização de concurso público pelo Cofecon, em nível nacional, para a 136 

contratação de fiscal para o órgão regional e para outras regiões. 2.13. (Corecon-PB) 137 

Regulamentação do registro de mestres e doutores em Economia. O Presidente do 138 

Corecon-PB, Celso Pinto Mangueira, disse que esse assunto vem sendo objeto de 139 

apreciação pelo Cofecon. 2.14. (Corecon-PB) Realizar uma pesquisa de opinião dos 140 

economistas, de caráter nacional, para análise e reflexão sobre o perfil e demandas 141 



 

dos profissionais de forma ampla e abrangente, de modo a possibilitar a elaboração 142 

de um plano de ação para o fortalecimento e a valorização da categoria. O Presidente 143 

do Corecon-PB, Celso Pinto Mangueira, apresentou a proposta para a pesquisa. 2.15. 144 

(Corecon-PB) Promover uma pesquisa nacional (série histórica) que identifique o 145 

número de vestibulandos e alunos nos cursos de Economia, o número de formados e o 146 

número de registrados nos Corecons, fazendo as correlações que expliquem a situação 147 

atual. O Presidente do Corecon-PB, Celso Pinto Mangueira, esclareceu que, para 148 

entender as causas do número decrescente de Economistas registrados, propõe-se um 149 

levantamento em nível nacional dos últimos dez anos, por estados, do número de 150 

vestibulandos concorrendo para o curso de Economia; do número de vagas oferecidas 151 

pelas universidades; do número de alunos aprovados no vestibular para o curso de 152 

Economia; do número de alunos que começaram o curso de Economia mas transferiram 153 

para outros cursos (quais?); do número de alunos que começaram o curso de Economia, 154 

mas abandonaram a universidade; do número de alunos que concluíram o curso de 155 

Economia; e do número de alunos que, depois de formados, fizeram seu registro nos 156 

Corecons. Ainda, o número de IESs existentes (ou campus) oferecendo o curso de 157 

Economia e quais alteraram a grade curricular do curso, com os motivos e resultados 158 

dessa grade curricular. Concluído esse levantamento, seria feita a análise por uma 159 

equipe competente para elaboração de um relatório final. 2.16. (Corecon-PB) Realizar 160 

a 700ª Sessão Plenária Ordinária do Cofecon (30/11 e 1º/12) em João Pessoa/PB, em 161 

homenagem ao Centenário de Celso Furtado. O Presidente do Corecon-PB, Celso Pinto 162 

Mangueira, destacou que se trata de uma proposta que deve ser avaliada pelo Cofecon. 163 

2.17. (Corecon-PB) No início deste ano a direção do Cofecon apresentou o Programa 164 

de Trabalho para a gestão de 2020. Julga-se oportuno aproveitar este fórum para fazer 165 

um balanço das realizações. O Presidente do Corecon-PB, Celso Pinto Mangueira, 166 

lembrou que o Presidente do Cofecon disse que o assunto está pautado para a reunião 167 

do dia 25. 2.18. (Corecon-RO) Cooperação Técnica do Cofecon para realização de 168 

Concurso Público para contratação de Fiscal para o Corecon. O Presidente em 169 

exercício do Corecon-RO, João Batista Teixeira de Aguiar, solicitou informação sobre 170 

o assunto. 2.19. (Corecon-RO) Tornar as reuniões virtuais permanentes ou deixar a 171 

critério dos Corecons. O Presidente em exercício do Corecon-RO, João Batista Teixeira 172 

de Aguiar, solicitou decisão definitiva sobre o assunto. O Fórum aprovou submeter a 173 

proposta à apreciação da reunião conjunta do dia 25. 2.20. (Corecon-TO) Participação 174 

de todos os Conselhos Regionais de Economia nas plenárias do Cofecon. O Fórum 175 

aprovou submeter a proposta à apreciação da reunião conjunta do dia 25. 2.21. 176 

(Corecon-MS) Quando o Corecon-MS assumirá a titularidade no Cofecon? O 177 

representante do Corecon-MS, Paulo Salvatore Ponzini, em defesa dos itens 2.20 e 2.21 178 

disse que a aprovação desses itens pacificaria o Sistema. O Fórum aprovou submeter a 179 

proposta à apreciação da reunião conjunta do dia 25. (áudio, tarde, 24.09.2020 - 180 

transmitido pelo canal do Cofecon no Youtube) Debate de Conjuntura 181 

Econômica. Tema: Política Econômica após a Pandemia. O Presidente do 182 

Cofecon, Antonio Corrêa de Lacerda, realizou a abertura do debate. Debatedora 183 

1: Econ. Esther Dweck – Professora Associada do Instituto de Economia da 184 

Universidade Federal do Rio de Janeiro (UFRJ). Debatedor 2: Econ. José Luis 185 

Oreiro – Professor Associado do Departamento de Economia da Universidade 186 

de Brasília (UnB). O Coordenador da Comissão de Política Econômica do 187 

Cofecon, Econ. Fernando de Aquino Fonseca Neto, apresentou os currículos 188 



 

dos debatedores. O debate foi transmitido pelo canal do Cofecon no Youtube. 189 

(áudio, manhã, 25.09.2020 – 00:16 – 00:34:56) 1. Abertura da Sessão 190 

Plenária. O Presidente do Cofecon, Econ. Antonio Corrêa de Lacerda, realizou 191 

a abertura da sessão plenária. 1.1. Justificativas de ausência e votação. Não 192 

houve. 2. Expediente. 2.1. Ata da sessão plenária anterior: leitura, emendas e 193 

aprovação da ata da 698ª Sessão Plenária Ordinária, realizada virtualmente nos dias 194 

31 de julho e 1º de agosto de 2020; Minuta enviada por mensagem eletrônica e 195 

disponível nas pastas. O item apresentado para votação foi aprovado por unanimidade. 196 

2.2. Informes da presidência: O Presidente do Cofecon, Antonio Corrêa de Lacerda, 197 

apresentou os seguintes informes: - PEC nº 108/2019 e encaminhamentos do 198 

Conselhão: Sem novas tramitações; - Andamento das ações judiciais em destaque: 199 

relato informado pelo Procurador-Geral do Cofecon, Fábio Ronan Miranda Alves. 200 

Plano de Saúde: o Tribunal Superior do Trabalho negou provimento ao recurso 201 

interposto pelo Cofecon, razão pela qual restou mantida a decisão da turma, de modo 202 

que o Cofecon está obrigado a continuar oferecendo plano de saúde aos genitores de 3 203 

empregados do Conselho Federal de Economia. A Procuradoria Jurídica do Cofecon 204 

está avaliando o cabimento de interposição de recurso ao Supremo Tribunal Federal 205 

como última tentativa de reverter a decisão do Tribunal Superior do Trabalho; - 206 

Eleições Corecon-SP 2016: foi proferida sentença reconhecendo como indevida a 207 

anulação das eleições ordinárias de 2016 no Conselho Regional de Economia da 2a. 208 

Região - SP, razão pela qual foi confirmada liminar anteriormente deferida. O Conselho 209 

Federal de Economia foi condenado ao pagamento de honorários de sucumbência. A 210 

Procuradoria Jurídica do Cofecon está avaliando o cabimento da interposição de recurso 211 

ao TRF-3, especialmente considerando o fato de que os conselheiros eleitos na época 212 

já exerceram todo o seu mandato, razão pela qual a presente ação, a rigor, perdeu objeto; 213 

- Eleição eletrônica 2017: transitou em julgado a decisão judicial favorável ao Conselho 214 

Federal de Economia, que reconheceu a legalidade da realização de eleições na forma 215 

eletrônica, e o Conselho Regional de Economia da 2a. Região – SP foi condenado ao 216 

pagamento de honorários de sucumbência; - BASA: Foi proferida sentença contrária ao 217 

Cofecon e ao Conselho Regional de Economia da 13a. Região – AM. O Cofecon e o 218 

Corecon-AM foram condenados ao pagamento de honorários de sucumbência e já 219 

recorreram da sentença; - Regime de pessoal nos conselhos: O STF reconheceu a 220 

constitucionalidade da contratação pela CLT no âmbito dos conselhos de fiscalização 221 

profissional. O Cofecon atuou como amicus curiae nesse processo, cuja decisão 222 

representa uma importante mudança no entendimento do STF, que até então vinha 223 

decidindo pelo RJU em casos individuais; - Utilização do sistema Pje-Calc para 224 

apresentação de cálculos trabalhistas. O Conselho Superior da Justiça do Trabalho 225 

(CSJT) julgou improcedente o Pedido de Providências formulado pelo Cofecon 226 

(Processo nº 6303-44.2019.5.90.0000). Não há recurso; - Migração Sistemas Cadastrais 227 

e Contábeis: o Conselheiro Federal Antonio Melki Jr. informou que o sistema cadastral 228 

iniciará o seu funcionamento após as eleições. O sistema contábil já foi instalado em 229 

todos os Conselhos Regionais de Economia, exceto no Conselho Regional de Economia 230 

da 2ª  Região -  SP; - Eleição do Sistema Cofecon/Corecons: o Conselheiro Federal 231 

Antonio Melki Jr. informou que o site Vota Economista está no ar e aqueles que 232 

quiserem simular voto podem fazê-lo; a base preliminar dos Conselhos Regionais já 233 

está contemplada. Os Conselhos Regionais de Economia dos Estados de São Paulo, 234 

Paraná, Amazonas e Goiás terão duas chapas, os demais apenas uma chapa. O envio 235 



 

das carta-senha está em andamento para aqueles que optaram. 2.3. Representação 236 

institucional e participação em eventos. O presidente do Cofecon, Antonio Corrêa 237 

de Lacerda, apresentou suas participações, a seguir: - No dia 11/08, live promovida pelo 238 

Corecon-MA em comemoração ao mês do economista. Debateu o tema “Planejamento 239 

da economia em tempos de pandemia: a atualidade do pensamento de Celso Furtado”. 240 

O evento foi transmitido pelo Youtube; - No dia 13/08, live “A Economia e os 241 

Economistas”, organizada pelo Cofecon em comemoração ao Dia do Economista, com 242 

participação de Ana Cláudia Arruda Laprovitera, André Perfeito e Haroldo da Silva. O 243 

evento foi transmitido pelo Youtube; - No dia 14/08, live promovida pelo Corecon-BA 244 

em comemoração à Semana do Economista. Apresentou o painel “Reformas Estruturais 245 

e o novo papel do Estado pós pandemia”. O evento foi transmitido pelo Youtube; - No 246 

dia 27/08, palestra magna do 24º Enesul sobre o tema: "O papel do Estado no 247 

Desenvolvimento Regional". O evento foi realizado em formato virtual, pela plataforma 248 

Zoom; - No dia 31/08, live promovida pelo Conexão Capital sobre Os Caminhos da 249 

Globalização. O evento foi transmitido pelo Youtube; - No dia 02/09, live promovida 250 

pelo Sindicato dos Engenheiros no Estado de São Paulo sobre o tema “Cenário 251 

econômico e recuperação pós-pandemia”. O evento foi transmitido pelo Instagram. 252 

Colaboradores. Na sequência, foram mencionadas as representações dos colaboradores, 253 

sendo elas: - No dia 03/08, live com o economista Paulo Sandroni, e mediação do 254 

Conselheiro Federal Fernando de Aquino Fonseca Neto, para lançamento do livro 255 

“Concentração da terra urbana, captura de mais valias e especulação: outorga onerosa 256 

e Cepacs na cidade de São Paulo – Ensaios teóricos, empíricos e ficcionais”. Evento 257 

organizado pelo Cofecon e transmitido pelo Youtube; - No dia 04/08, oficina – 258 

Introdução à Economia da Oralidade, com o economista Jorge Cury Neto. Evento 259 

organizado pelo Cofecon e transmitido pelo Youtube;- No dia 05/08 a economista Maria 260 

Cristina de Araújo representou o Cofecon na reunião do Comitê Nacional do 261 

Movimento de Combate a Corrupção Eleitoral, via ambiente virtual Google Meets; No 262 

dia 06/08 o Conselheiro Federal Paulo Dantas da Costa participou do debate que 263 

marcou o lançamento do documento “Tributar os super-ricos para reconstruir o País”, 264 

evento organizado pelo Instituto de Justiça Fiscal. A transmissão foi feita pelo canal 265 

“Você Acha Justo?”, no YouTube; - No dia 12/08, live “Mineração e Desenvolvimento” 266 

com a economista Maria Amélia Enríquez e mediação da conselheira federal Mônica 267 

Beraldo Fabrício. Evento organizado pelo Cofecon e transmitido pelo Youtube; - No 268 

dia 13/08, o conselheiro federal Paulo Dantas da Costa mediou o 1º Webinário “Perícia 269 

Econômico-Financeira em tempos de Crise: Desafios e Oportunidade”, organizado pelo 270 

Corecon-DF. O evento foi transmitido pelo Youtube; - No dia 13/08, live em 271 

comemoração ao Dia do Economista com os Conselheiros Federais Eduardo Reis de 272 

Araújo e Fernando de Aquino Fonseca Neto; o diretor-executivo adjunto do Instituto 273 

Veredas, Davi Romão; e Otaviano Canuto, diretor do Center for Macroeconomics and 274 

Development. Evento organizado pelo Cofecon e transmitido pelo canal do Youtube; - 275 

No dia 14/08 a superintendente em exercício do Cofecon, Aline Tales Ferreira, 276 

participou de reunião virtual sobre as ameaças aos Conselhos Profissionais diante da 277 

proposta de Reforma Administrativa do Governo Federal e de outros projetos 278 

legislativos em tramitação. Evento organizado pela Frente Parlamentar de Apoio aos 279 

Conselhos Profissionais e realizado pela plataforma Zoom; - No dia 20/08, live Prêmio 280 

Brasil de Economia, com participação do economista Arthur Henrique Santos Bronzim, 281 

ganhador do primeiro lugar da categoria Dissertação de Mestrado do XXV PBE. Evento 282 



 

organizado pelo Cofecon e transmitido pelo Youtube; - No dia 03/09 – Live Prêmio 283 

Brasil de Economia, com participação da economista Augusta Pelinski, ganhadora do 284 

primeiro lugar da categoria Artigo do XXV PBE. Evento organizado pelo Cofecon e 285 

transmitido pelo Youtube; - Nos dias 09, 16 e 23/09, oficina Elaboração de Projetos 286 

para Captação de Recursos, ministrada pela economista Alesandra Campos, vice-287 

presidente do Conselho Regional de Economia de Goiás (Corecon-GO). Evento 288 

organizado pelo Cofecon e transmitido pelo Youtube; - No dia 10/09 o Conselheiro 289 

Federal Wellington Leonardo da Silva coordenou a 4ª reunião Fórum Nacional pela 290 

Redução da Desigualdade Social, via aplicativo Zoom; - No dia 15/09, live 291 

“Transformando realidades: a importância do terceiro setor”, com a participação de 292 

duas indicadas ao Prêmio Mulher Transformadora, Alice Kuerten e Meriane Nunes 293 

Amaro. A mediação foi feita pela Conselheira Federal Mônica Beraldo Fabrício. Evento 294 

organizado pelo Cofecon e transmitido pelo Youtube; - No dia 17/09, live Prêmio Brasil 295 

de Economia, com a participação de Áurea Christina, ganhadora do primeiro lugar da 296 

categoria Monografia do XXV PBE. Evento organizado pelo Cofecon e transmitido 297 

pelo Youtube; - No dia 21/09, live sobre “Renda básica para a promoção da inclusão 298 

social”, com participações do vereador de São Paulo Eduardo Suplicy, da vice-299 

presidente do Cofecon, Denise Kassama Franco do Amaral, e do Conselheiro Fernando 300 

de Aquino Fonseca Neto. Evento organizado pelo Cofecon e transmitido pelo Youtube;- 301 

No dia 21/09, live realizada em parceria entre o Cofecon e a ABED sobre o Plano 302 

emergencial de empregos Celso Furtado, com participação do Governador do Estado 303 

do Maranhão, Flávio Dino; Adroaldo Quintela, da coordenação nacional da ABED; 304 

Frednan Santos, presidente do Conselho Regional de Economia do Maranhão – 305 

Corecon/MA; e a vice-presidente do Cofecon, Denise Kassama Franco do Amaral. 306 

Evento organizado pelo Cofecon e transmitido pelo Youtube; - No dia 22/09, live 307 

“Perspectivas do terceiro setor e da economia solidária”, com participação de Ticiana 308 

Rolim, indicada ao Prêmio Mulher Transformadora; e Silvana Parente, vice-presidente 309 

do Corecon-CE. A mediação foi feita pela conselheira federal Teresinha de Jesus 310 

Ferreira. Evento organizado pelo Cofecon e transmitido pelo Youtube; - No dia 24/09, 311 

o conselheiro Wellington Leonardo da Silva participou de live sobre o tema: "As 312 

privatizações a Desnacionalização do Patrimônio e das Riquezas Nacionais”. Evento 313 

organizado pela Condsef – Confederação dos Trabalhadores no Serviço Público 314 

Federal. Matérias e Entrevistas. O Presidente do Cofecon, Econ. Antonio Corrêa de 315 

Lacerda, apresentou suas participações em entrevistas e artigos, sendo eles: - No dia 316 

18/08, entrevista ao vivo para o IGTV – Terceira edição do projeto Brasil Econômico 317 

Ao Vivo, sobre conjuntura econômica; - No dia 26/08, entrevista ao programa Brasil 318 

Popular, da TV 247, sobre as saídas econômicas da crise causada pela pandemia do 319 

novo coronavírus; - No dia 31/08, entrevista ao Conexão Capital sobre o legado da 320 

pandemia para a geopolítica; - No dia 01/09, entrevista ao UOL sobre retração do PIB; 321 

- No dia 05/09, publicação de artigo no GGN sobre “Os limites dos gastos públicos” e 322 

no dia 11/09, entrevista ao Capital Aberto sobre globalização pós-pandemia. 2.4. 323 

Correspondências relevantes; O Presidente do Cofecon, Antonio Corrêa de 324 

Lacerda, informou que a relação das correspondências foi enviada por mensagem 325 

eletrônica. Não houve observações. (áudio, tarde, 25.09.2020 – 04:25:21 – 326 

5:25:41 / 00:02 – 1:04:32) 2.5. Informes dos coordenadores de Comissões 327 

Permanentes e Temáticas do Cofecon; A Coordenadora da Comissão de 328 

Educação e do Grupo de Trabalho Responsabilidade Social e Economia 329 



 

Solidária, Econ. Denise Kassama Franco do Amaral, relatou sobre as inscrições 330 

no XXVI Prêmio Brasil de Economia e no 2º Concurso de Resenhas 331 

Cofecon/Ange, abordou as oficinas ofertadas pela Escola de Educação a 332 

Distância, comunicou sobre as atividades do Mês do Economista Cidadão, em 333 

setembro, e, por fim, falou sobre a produção da cartilha sobre Economia 334 

Solidária, produzida pelo Cofecon em parceria com a Cáritas Brasileira. O 335 

Coordenador da Comissão de Comunicação, Econ. Waldir Pereira Gomes, 336 

comunicou que a comissão teve que se reinventar com a pandemia por meio das 337 

lives. Destacou a aprovação da revista Economistas. A Coordenadora da 338 

Comissão Mulher Economia, Econ. Mônica Beraldo Fabrício da Silva, 339 

informou sobre a composição da comissão, a importância da mulher economista 340 

na diretoria dos Conselhos Regionais e a criação dos prêmios Mulher 341 

Economista e Mulher Transformadora. O Coordenador do Grupo de Trabalho 342 

Ações para Redução da Concentração de Renda e Desigualdade Social no 343 

Brasil, Wellington Leonardo da Silva, informou sobre a confecção de material 344 

que tratará das eleições, organizado pelo Fórum Nacional pela Redução da 345 

Desigualdade Social. O Coordenador da Comissão de Política Econômica, 346 

Econ. Fernando de Aquino Fonseca Neto, abordou a importância da comissão 347 

no apoio à Presidência do Cofecon, produzindo notas oficiais para aprovação 348 

do plenário e organizando debates virtuais. O Coordenador da Comissão de 349 

Normas, Econ. Antonio Melki Jr., falou sobre o pedido do congelamento das 350 

anuidades e que seria viável a aplicação do INPC e o aumento do desconto. O 351 

item será discutido em plenária. Informou, ainda, que a Secretaria de Trabalho 352 

da Secretaria Especial de Previdência e Trabalho do Ministério da Economia 353 

está organizando a compilação dos decretos dos Conselhos de Profissões 354 

Regulamentadas. Comunicou que o sistema contábil está implantado em todos 355 

os Conselhos Regionais, exceto no estado de São Paulo-SP. O site Vota 356 

Economista está no ar para simulação de voto. O Coordenador do Grupo de 357 

Trabalho Mestres e Doutores em Economia, Econ. Antônio de Pádua Ubirajara 358 

e Silva, apresentou o estudo do GT sobre o item. O relatório foi apresentado ao 359 

plenário do Cofecon e submetido à Comissão de Normas. O Coordenador da 360 

Comissão de Fiscalização e Registro Profissional, Econ. Paulo Roberto Polli 361 

Lobo, informou sobre a intenção de reunir todos os fiscais dos Conselhos 362 

Regionais, o que não foi possível em razão da pandemia. Como Coordenador 363 

do Grupo de Trabalho Redução de Gastos, informou que o Conselho Federal 364 

diminuiu as despesas em decorrência da pandemia. O Coordenador da Comissão 365 

de Licitação, Econ. Eduardo Rodrigues da Silva, falou sobre o registro de 366 

professores nos Conselhos Regionais e realização de campanha para 367 

conscientização da importância do registro profissional dos professores de 368 

Economia. Quanto à Comissão Corecon Jovem Acadêmico, falou da tentativa 369 

de consolidar os regimentos para apresentar ao Cofecon uma proposta de 370 

regulamentação do Corecon Jovem Acadêmico. Falou sobre o trabalho da 371 

FENECO – Federação Nacional dos Estudantes de Economia, articulando os 372 

estudantes e recebendo o apoio do Conselho Federal de Economia. No tocante 373 

aos contratos licitatórios do Cofecon, alguns foram renovados sem reajuste, 374 

exceto telefonia móvel. O Coordenador da Comissão de Desenvolvimento 375 

Regional, Econ. Lauro Chaves Neto, mencionou a atuação ativa da comissão e 376 



 

a reunião com os Presidentes dos Conselhos Regionais por região, produzindo 377 

debates e projetos. O Coordenador da Comissão de Planejamento Estratégico, 378 

Modernização e Qualidade da Gestão e Grupo de Trabalho Transparência, 379 

Econ. Clovis Benoni Meurer, defendeu a ideia de que a própria pandemia levou 380 

ao novo planejamento estratégico, modernização da gestão do Conselho Federal 381 

de Economia por meio da tecnologia de transmissão de reuniões, trabalhos e 382 

eventos virtuais. Quanto à transparência, foram feitos levantamentos no início 383 

e no meio do ano e, infelizmente, parte dos Conselhos Regionais não estão com 384 

os sites atualizados conforme os requisitos da Lei de Transparência. O 385 

Coordenador da Comissão de Perícia Econômico-Financeira, Mediação e 386 

Arbitragem e Reforma Tributária, Econ. Paulo Dantas da Costa, tratou da 387 

importância da perícia no meio da Economia. Comentou sobre a aprovação da 388 

Resolução nº 2005/2019, leu o item 3.1.3 que diz: “Considerando a notória 389 

importância e a demanda que os trabalhos de perícia têm na sociedade, os Conselhos 390 

Regionais de Economia deverão adotar as pertinentes iniciativas com o objetivo de 391 

promover a formação dos profissionais das respectivas jurisdições por meio da 392 

realização de cursos de perícia econômico-financeira, ministrados, preferencialmente, 393 

por instrutores da própria região”. Complementou com o item 3.1.9, que menciona: 394 

“Ficam os Conselhos Regionais estimulados a apoiarem a criação de Núcleos de 395 

Peritos Profissionais entre os economistas das respectivas jurisdições que atuam no 396 

campo profissional”. Destacou que no dia 06 de agosto participou de uma live 397 

com auditores federais e, na ocasião, defendeu a ideia de que a reforma 398 

tributária é mal discutida pela imprensa. Defendeu ainda a tributação das 399 

grandes riquezas. A Coordenadora do Grupo de Trabalho Economista 400 

Empreendedor, Econ. Maria de Fátima Miranda, informou sobre a elaboração 401 

de um projeto de formação de empreendedores e economia da inovação. A 402 

integrante da Comissão de Tomada de Contas, Econ. Maria Auxiliadora Sobral 403 

Feitosa, informou sobre o recebimento dos balancetes. O Cofecon já recebeu a 404 

maioria, faltando apenas 3 (três), e os demais assuntos estão sob controle. O 405 

Coordenador do Grupo de Trabalho Estudar a Situação Patrimonial dos 406 

Corecons, Econ. Maurílio Procópio Gomes, informou que esteve na 407 

Superintendência do Patrimônio da União e que, na ocasião, foi informado que 408 

há novos contratos para cessão de imóveis aos órgãos públicos. (áudio, manhã, 409 

25.09.2020 –00:35:05- 02:45:10) 2.6. Informes dos conselheiros federais. O 410 

Conselheiro Federal Antonio Melki Jr. informou a sugestão do Conselho 411 

Regional de Economia da 4ª Região – RS, que trata do congelamento das 412 

anuidades e do aumento do desconto de 20% para 30%. Recomendou 413 

conscientizar os presidentes dos Conselhos Regionais antes de tomar a decisão. 414 

O Conselheiro Federal Carlos Alberto Safatle informou que realizou contato 415 

com o Presidente do Corecon-SP, Luiz Barsi Filho, o qual informou que o 416 

sistema contábil será mantido pela empresa Implanta Informática no Conselho 417 

Regional de Economia da 2ª Região - SP. O Conselheiro Federal Heric Santos 418 

Hossoé relatou a realização da Semana do Economista virtual, organizada pelo 419 

Conselho Regional de Economia da 15ª Região – MA. O Conselheiro Federal 420 

Lauro Chaves Neto solicitou uma reflexão e atuação para aumento do ingresso 421 

de economistas, pois atualmente há apenas 35.000 (trinta e cinco mil) 422 

profissionais em condições de voto. A Conselheira Federal Mônica Beraldo 423 



 

Fabrício da Silva informou sobre o Dia Laranja, celebrado em 25 de setembro, 424 

que trata de campanha contra violência sofrida por mulheres e meninas. O 425 

Conselheiro Federal Waldir Pereira Gomes destacou as lives coordenadas pela 426 

Comissão Mulher Economista e informou sobre o ranking das ações do 427 

programa piloto do Conselho Regional de Economia da 2ª Região – SP. 3. 428 

Apreciação de Processos Administrativos. 3.1. Processos Contábeis; 429 

Relatoria: Comissão de Tomada de Contas – O Conselheiro Federal Carlos Alberto 430 

Safatle apresentou, para apreciação e aprovação, os seguintes processos 431 

relacionados: - Prestação de Contas do Exercício de 2019 do Conselho Regional 432 

de Economia da 22ª Região – PI, processo nº 19.384/2020; - Balancetes do 433 

Exercício de 2020 dos Conselhos Regionais e Federal de Economia listados: - 434 

Processo nº 19.382/2020 (Cofecon), Balancete do 1º Semestre de 2020; - 435 

Processo nº 19.393/2020(Corecon-RS), Balancete do 2º Semestre de 2020; - 436 

Processo nº 19.394/2020(Corecon-PI), Balancete do 1º Semestre de 2020; - 437 

Processo nº 19.395/2020 (Corecon-MS), Balancete do 1º Semestre de 2020; - 438 

Processo nº 19.396/2020(Corecon-ES), Balancete do 1º Semestre de 2020; - 439 

Processo nº 19.397/2020(Corecon-GO), Balancete do 1º Trimestre de 2020; - 440 

Processo nº 19.398/2020(Corecon-GO), Balancete do 2º Trimestre de 2020: - 441 

Processo nº 19.399/2020(Corecon-TO), Balancete do 1º Trimestre de 2020; - 442 

Processo nº 19.401/2020(Corecon-MA), Balancete do 1º Trimestre de 2020; - 443 

Processo nº 19.402/2020(Corecon-MA), Balancete do 2º Trimestre de 2020;- 444 

Processo nº 19.403/2020(Corecon-SP), Balancete do 1º Trimestre de 2020; - 445 

Processo nº 19.404/2020(Corecon-SP), Balancete do 1º Semestre de 2020; - 446 

Processo nº 19.405/2020(Corecon-PE), Balancete do 1º Semestre de 2020; - 447 

Processo nº 19.408/2020(Corecon-AL), Balancete do 2º Trimestre de 2020; - 448 

Processo nº 19.410/2020(Corecon-RN), Balancete do 2º Trimestre de 2020; - 449 

Processo nº 19.411/2020(Corecon-MT), Balancete do 1º Trimestre de 2020; - 450 

Processo nº 19.412/2020(Corecon-MT), Balancete do 2º Trimestre de 2020; - 451 

Processo nº 19.425/2020(Corecon-DF), Balancete do 2º Trimestre de 2020; - 452 

Processo nº 19.426/2020(Corecon-SE), Balancete do 2º Trimestre de 2020 e 453 

Processo nº 19.427/2020(Corecon-SE), Balancete do 1º Trimestre de 2020. Em 454 

votação, aprovados por unanimidade. 3.2. Processos Administrativos; 455 

Relatoria. Comissão de Educação – A Vice-Presidente do Cofecon, Econ. Denise 456 

Kassama Franco do Amaral, apresentou o voto de apoio aos auxílios financeiros no 457 

valor de R$ 2.500,00 (dois mil e quinhentos reais), sendo eles:- Processo: 19.400/2020 458 

(Corecon-AL), Evento: XIII Prêmio de Estímulo ao Estudante de Economia 2020; - 459 

Processo: 19.409/2020 (Corecon-PB), Evento: Prêmio Celso Furtado; - Processo: 460 

19.413/2020 (Corecon-PA/AP), Evento: Prêmio “Prof. Armando Corrêa Pinto” 2020. 461 

Os Conselheiros Federais votaram a favor da relatora: Denise Kassama Franco do 462 

Amaral, Maria Auxiliadora Sobral Feitosa, Paulo Roberto Polli Lobo, Wellington 463 

Leonardo da Silva, Clovis Benoni Meurer, Eduardo Rodrigues da Silva, Antônio de 464 

Pádua Ubirajara e Silva, Carlos Alberto Safatle, Paulo Dantas da Costa, Lauro Chaves 465 

Neto, Waldir Pereira Gomes, Mônica Beraldo Fabrício da Silva e Maurílio Procópio 466 

Gomes. Totalizando 13 (treze) votos a favor da relatora, proposta vencedora. A 467 

proposta 2, concessão na íntegra do valor solicitado, de R$ 3.000,00 (três mil reais), em 468 

votação, a proposta teve apenas 4 (quatro) votos favoráveis: Antonio Melki Jr., 469 

Fernando de Aquino Fonseca Neto, Heric Santos Hossoé e Maria de Fátima Miranda. 470 



 

Na sequência, foi solicitada revisão da decisão sobre o Processo nº 19.351/2020 471 

(Corecon-PE), evento: XIV Prêmio Pernambuco de Economia Dirceu Pessoa. 472 

Indeferido na 697ª Sessão Plenária Ordinária do Cofecon. Os Conselheiros Federais 473 

solicitaram revisão e foi unânime o deferimento no valor de R$ 2.500,00 (dois mil e 474 

quinhentos reais). Relatoria. Comissão de Tomada de Fiscalização e Registro 475 

Profissional - Conselheiro Paulo Roberto Polli Lobo. O relator apresentou seu voto 476 

para os processos abaixo relacionados, sendo eles: - Indefere recurso: inexigibilidade 477 

de débitos, Processo: 18.797/2019 (Corecon-CE), Interessada: Gloria Stela Gurgel de 478 

O. Lima; - Não homologa recurso: cancelamento de registro e remissão de débitos: 479 

Processo: 18842/2019 (Corecon-DF), Interessada: Sulamita Cibeli Branchi; - 480 

Homologação parcial recurso: cancelamento de registro e remissão de débitos: 481 

Processo: 18.839/2019 (Corecon-DF), Interessado: Pedro Luiz Egler. Processo: 482 

18.841/2019 (Corecon-DF), Interessada: Maria Godoi Azevedo de Oliveira; - Indefere 483 

Recurso - Cancelamento de registro: Processo: 18.803/2019 (Corecon-MS), 484 

Interessada: Regina Ishii. Processo: 18.805/2019 (Corecon-DF), Interessado: Paulo de 485 

Oliveira Leitão Neto. Processo: 18.834/2019 (Corecon-RJ), Interessado: Lucas Guinho 486 

de Souza. Processo: 18.835/2019 (Corecon-RJ), Interessado: Andre Wienckoski. 487 

Processo: 18.921/2019 (Corecon-RS), Interessado: David Pontel; - Não conhece 488 

recurso: Cancelamento de registro: Processo: 18.837/2019 (Corecon-DF), Interessado: 489 

Jonas Bohn Ritzel; Processo: 18.844/2019 (Corecon-RJ), Interessado: Paulo Clébio do 490 

Nascimento; Processo: 18.845/2019 (Corecon-RJ),Interessado: João Batista de Araújo; 491 

Processo: 18.846/2019 (Corecon-RJ), Interessado: Gilson dos Santos; - Indefere 492 

Recurso: Remissão de débitos: Processo: 18.833/2019 (Corecon-RJ), Interessado: Aldo 493 

da Silva Neves; Processo: 18.836/2019 (Corecon-RJ), Interessado: Ricardo Brito de 494 

Almeida; - Não conhece Recurso: Remissão de débitos: Processo: 18.832/2019 495 

(Corecon-RJ), Interessado: Luiz Claudio de Araujo Alfradique. A Conselheira Federal 496 

Mônica Beraldo Fabrício da Silva solicitou vistas do Processo nº 18.806/2019, 497 

procedente do Corecon-DF, que trata do recurso de cancelamento de registro de Gisella 498 

Colares Gomes. Os demais processos foram colocados em votação, aprovados pela 499 

maioria. O Conselheiro Federal Wellington Leonardo da Silva pediu abstenção nos 500 

processos administrativos originados do Conselho Regional de Economia 1ª Região – 501 

RJ. 4. Ordem do Dia. 4.1. Decisões Ad Referendum do Plenário; Relatoria: 502 

Presidente Antonio Corrêa de Lacerda. Apresentou os seguintes processos: 4.1.1. 503 

Resolução nº 2.053, de 03 de agosto de 2020: Altera dispositivos do Anexo da 504 

Resolução nº 2.029/2020, que dispõe sobre o XXVI Prêmio Brasil de Economia – PBE 505 

(Processo nº 19.257/2020); Ato normativo editado para prorrogar as inscrições do 506 

XXVI PBE até o dia 2/10/2020. 4.1.2. Resolução nº 2.054, de 21 de agosto de 2020: 507 

Altera dispositivo da Resolução nº 2.043, de 23 de abril de 2020, a qual instituiu 508 

medidas excepcionais para o enfrentamento do estado de calamidade pública 509 

decorrente da Covid-19 no âmbito do Sistema Cofecon/Corecons (Processo nº 510 

19.342/2020). Ato normativo editado para determinar que a remessa de documentos 511 

contábeis e balancetes fora do prazo estipulado não acarretará situação de ressalva ou 512 

inadimplência do Corecon perante o Cofecon, desde que apresentados até o dia 513 

31/12/2020. Em votação, aprovado por unanimidade. 4.2. Prêmio Mulher 514 

Economista do Ano 2020 (Processo nº 19.313/2020); A relatora, Conselheira 515 

Federal Mônica Beraldo Fabrício da Silva, apresentou a lista de candidatas para 516 

votação, sendo elas indicadas pelos Corecons: Ana Carla Abrão (2582/D-GO e 517 



 

28705-SP) VOTOS: 4; Claudine Fernandes (3162-SC) VOTOS: 3; Denise Lobato 518 

Gentil (25761-RJ) VOTOS: 7; Eulália Alvarenga (5126 -MG) VOTOS: 2; Ermelinda 519 

Januário (2556-SC) VOTOS: 1; Eveline Barbosa Silva Carvalho (2839-CE) VOTOS: 520 

7; Júnia Rodrigues de Alencar (34733-SP) -VOTOS: 6; Leda Maria Paulani (1080-SP) 521 

VOTOS: 9; Natalie Pacheco Victal de Oliveira (27282-RJ) VOTOS: 3; Samira 522 

Schatzmann (33426-SP) VOTOS: 2; Célia Lessa Kerstenetzk (Corecon-BA); Ester 523 

Dweck (Corecon-RJ); Luciana Acioly da Silva (Corecon-DF); Laura Carvalho 524 

(Corecon-PR); Patricia Ullmann Palermo (Corecon-RS); Rondinélia Alves Chaves de 525 

Albuquerque (Corecon-RO). Sendo as finalistas para votação do plenário do Cofecon: 526 

Denise Lobato Gentil (25761-RJ), Eveline Barbosa Silva Carvalho (2839-CE) e Leda 527 

Maria Paulani (1080-SP). A votação ocorreu virtualmente com o seguinte resultado: 528 

Denise Lobato Gentil recebeu 9 (nove) votos; Leda Maria Paulani recebeu 5 (cinco) 529 

votos e Eveline Barbosa Silva Carvalho com 3 (três) votos. 4.3. Prêmio Mulher 530 

Transformadora do Ano 2020 (Processo nº 19.317/2020); A relatora, 531 

Conselheira Federal Mônica Beraldo Fabrício da Silva, apresentou a lista de 532 

candidatas para votação, sendo elas indicadas pelos Corecons: Alice Kuerten 533 

(Florianópolis-SC) VOTOS: 4; Irmã Francisca Erbenia (Crateús-CE) VOTOS: 10; Irmã 534 

Lourdes Dill (Santa Maria – RS) VOTOS: 7; Meiriane Nunes Amaro (Brasília-DF) 535 

VOTOS: 5, Suellen Ramos (Manaus-AM) VOTOS: 6; Ticiana Rolim Queiroz 536 

(Fortaleza-CE) VOTOS: 4; Luciana Barreto Van Tol (Corecon-DF), Nísia Trindade 537 

(Corecon-RJ) e Roseane Santiago (Corecon-RR). Sendo as finalistas para votação do 538 

plenário do Cofecon: Irmã Francisca Erbenia (Crateús-CE); Irmã Lourdes Dill (Santa 539 

Maria – RS) e Suellen Ramos (Manaus-AM). A votação ocorreu virtualmente com o 540 

seguinte resultado: Irmã Lourdes Dill recebeu 8 (oito) votos; Suellen Ramos recebeu 5 541 

(cinco) votos e Irmã Francisca Erbenia recebeu 2 (dois) votos. O Conselheiro Federal 542 

Clovis Benoni Meurer apontou deficiências no processo de escolha e afirmou que 543 

deveria ser revisto, tendo em vista que a indicação avulsa não tem peso para ser 544 

considerada.  5. Reunião Ampliada do Sistema Cofecon/Corecons. 5.1. Retorno 545 

dos itens discutidos na reunião do Fórum dos Presidentes dos Conselhos Regionais de 546 

Economia ocorrida em 31/01/2020. (áudio, tarde, 25.09.2020 – 02:45:21 - 547 

04:25:21)5.2. Síntese da reunião do Fórum dos Presidentes dos Conselhos Regionais 548 

de Economia ocorrida em 24/09/2020. Relatoria da Presidente do Corecon-PE, Econ. 549 

Ana Claudia Arruda Laprovitera, e do Presidente do Corecon-PB, Econ. Celso Pinto 550 

Mangueira. Apresentou o relato das discussões entre os Presidentes dos Conselhos 551 

Regionais de Economia no dia anterior. Na sequência, alguns Presidentes realizaram a 552 

complementação das demandas. O Vice-Presidente do Corecon-DF, Econ. Eloy 553 

Corazza, apresentou esclarecimentos sobre o Guia de Fiscalização elaborado pelo 554 

Conselho Regional. O Presidente do Corecon-SP, Econ. Luiz Barsi Filho, informou que 555 

o Regional criou a função de consultor econômico independente, consolidada pelo 556 

Cofecon. Informou que há um impedimento pela CVM – Comissão de Valores 557 

Mobiliários para exercer a função de consultor econômico independente; destacou a 558 

importância de uma postura mais contundente do Sistema Cofecon/Corecons junto à 559 

CVM no sentido de permitir que o economista exerça a função em empresas de capital 560 

aberto, uma vez que já a exerce nas demais empresas. Disse que tal impedimento não 561 

está previsto em lei e que o Sistema Cofecon/Corecons precisa impor esta situação, 562 

levar a função dentro de um caráter legal. Informou, ainda, que no Corecon-SP foi 563 

instituído o Ranking de ações, que é uma carteira teórica de ações, com repercussão 564 



 

extraordinária por parte dos universitários. O Presidente do Cofecon, Econ. Antonio 565 

Corrêa de Lacerda, colocou-se à disposição para realizar audiência com a diretoria da 566 

CVM, junto ao Presidente do Corecon-SP, Econ. Luiz Barsi Filho. O Presidente do 567 

Corecon-CE, Ricardo Coimbra, se disponibilizou para auxiliar. O Presidente em 568 

exercício do Corecon-RO, Econ. João Batista Teixeira de Aguiar, apresentou sua 569 

preocupação com o mercado de trabalho de economistas e a oferta de cursos de 570 

Economia. 5.3. Comentários do Cofecon sobre os principais tópicos pautados 571 

pelos Corecons: 5.3.1. Projetos de lei relativos à isenção de anuidades, 572 

consolidação dos Decretos que tratam de profissões regulamentadas e de 573 

Conselhos Profissionais dos Decretos e Lei 14.039/2020; o item foi abordado 574 

nos informes dos coordenadores de Comissões Permanentes e Temáticas do 575 

Cofecon. 5.3.2. Efeitos da pandemia de Covid-19 e enfrentamento do desequilíbrio 576 

financeiro do Sistema Cofecon/Corecons; o item foi abordado nos informes dos 577 

coordenadores de Comissões Permanentes e Temáticas do Cofecon. 5.3.3. 578 

Migração dos sistemas de informática contábil e cadastral; o item foi abordado nos 579 

informes dos coordenadores de Comissões Permanentes e Temáticas do 580 

Cofecon. 5.3.4. Fiscalização profissional; o item foi abordado nos informes dos 581 

coordenadores de Comissões Permanentes e Temáticas do Cofecon. 5.3.5. 582 

Projetos de captação e retenção de inscritos e de valorização profissional; o item foi 583 

abordado nos informes dos coordenadores de Comissões Permanentes e 584 

Temáticas do Cofecon. 5.3.6. Projeto Economistas nas Prefeituras no contexto das 585 

eleições municipais 2020; o item foi abordado nos informes dos coordenadores de 586 

Comissões Permanentes e Temáticas do Cofecon. 5.3.7. Capacitação em 587 

metodologia ensino à distância (EAD) dos funcionários do Sistema Cofecon/Corecons; 588 

o item foi abordado nos informes dos coordenadores de Comissões Permanentes 589 

e Temáticas do Cofecon. 5.3.8. Realização de sessões plenárias, eventos e reuniões 590 

do Fórum de Presidentes no formato virtual, após término do estado de calamidade 591 

pública; o item não foi abordado. 5.3.9. Regulamentação do registro de mestres e 592 

doutores em Economia; o item foi abordado nos informes dos coordenadores de 593 

Comissões Permanentes e Temáticas do Cofecon. 5.3.10. Informes sobre a 594 

Assembleia de Delegados Eleitores 2020; o assunto foi abordado no item 6.10 da 595 

pauta. (áudio, manhã, 26.09.2020 – 00:00:12 – 04:35;44)6. Continuação 596 

Ordem do Dia. 6.1. Situação Financeira dos Corecons da Região Nordeste 597 

(Processo nº 19.367/2020); O Relator, Conselheiro Federal Clovis Benoni Meurer, 598 

Coordenador da Comissão de Planejamento Estratégico, Modernização e Qualidade de 599 

Gestão, apresentou a solicitação dos Conselhos Regionais da Região Nordeste, que 600 

solicitaram auxílio emergencial para Conselhos de pequeno porte em dificuldades para 601 

a manutenção das suas atividades administrativas. O seu voto foi no sentido de 602 

prorrogar o envio da cota parte por 3 (três) meses por parte dos Conselhos 603 

Regionais pequenos. O Conselheiro Federal Paulo Roberto Polli Lobo sugeriu 604 

que a prorrogação fosse para todos os Conselhos Regionais. O Conselheiro 605 

Federal Antonio Melki Jr. lembrou que há uma questão operacional para atender 606 

a demanda, e que deverá ser estudada a viabilidade. Em votação, aprovado o 607 

parecer do relator por unanimidade com a ressalva de que seja observada a 608 

viabilidade técnica e operacional para execução da postergação pretendida. 6.2. Prêmio 609 

Personalidade Econômica do Ano 2020 (Processo nº 19.433/2020); A Relatora, 610 

Vice-Presidente Denise Kassama Franco do Amaral, apresentou as instruções e foi 611 



 

encaminhado link de votação. Após a votação obteve-se o seguinte resultado: - Leda 612 

Maria Paulani, 6 (seis) votos; - Ana Carla Abraão, 5 (cinco) votos; - Junia Alencar, 5 613 

(cinco) votos; - Mauro Benevides, 4 (quatro) votos; - Roberto Campos Filho, 3 (três) 614 

votos; - Ester Dweck, 2 (dois) votos; - José Rubens Garlipp, 2 (dois) votos; - José Luis 615 

Oreiro, 2 (dois) votos; - Luciano Coutinho, 2 (dois) votos e Paulo Gala, 2 (dois) votos. 616 

A lista será submetida para os Conselhos Regionais, que selecionarão uma lista tríplice. 617 

6.3. Prêmio Destaque Econômico do Ano (Processo nº 19.434/2020); A 618 

Relatora, Vice-Presidente Denise Kassama Franco do Amaral, apresentou as instruções 619 

e foi encaminhado link de votação. Após a votação obteve-se o seguinte resultado: - 620 

Destaque Econômico do Ano, modalidade academia: - UFRJ, 5 (cinco) votos; - 621 

Unicamp, 3 (três) votos; - PUC-SP, 2 (dois) votos; - FGV, 1 (um) voto; - FGV/RJ, 1 622 

(um) voto; - FGV/SP, 1 (um) voto; - UDESC, 1 (um) voto; - UFFRJ, 1 (um) voto; - 623 

UFRRJ, 1 (um) voto, e - UnB, 1 (um) voto. - Destaque Econômico do Ano, modalidade 624 

Desempenho Técnico: - IBGE, 8 (oito) votos; - DIEESE, 5 (cinco) votos; - APEX, 1 625 

(um) voto; - FGV-SP, 1 (um) voto; - OXFAM, 1 (um) voto; e  - SEBRAE, 1 (um) voto. 626 

- Destaque Econômico do Ano, modalidade mídia: - Carta Capital, 5 (cinco) votos; - 627 

Jornal GGN, 4 (quatro) votos; - CNN, 3 (três) votos; - Bandnews, 01 (um) voto; - 628 

Branco, 01 (um) voto; - Folha de São Paulo, 01 (um) voto; - Recordnews, 01 (um) voto, 629 

e – Valor Econômico, 1 (um) voto. A lista será enviada com os três mais votados de 630 

cada categoria para que os Conselhos Regionais escolham uma entidade de cada 631 

modalidade. 6.4. Fixação de Anuidades e Emolumentos para o exercício de 2021 632 

(Processo nº 19.428/2020); O Relator, Conselheiro Federal Paulo Roberto Polli 633 

Lobo, apresentou seu voto de congelar o valor de referência da anuidade dos 634 

Corecons e aumentar o percentual de desconto de 20% para 30%. Os 635 

Conselheiros Federais Fernando de Aquino Fonseca Neto e Antonio Melki Jr. 636 

apresentaram proposta para que fosse concedido reajuste pelo INPC com a 637 

possibilidade de ampliação de desconto além dos 30%. A proposta 1 do relator obteve 638 

6 (seis) votos, sendo eles: Wellington Leonardo da Silva, Paulo Roberto Polli Lobo, 639 

Carlos Alberto Safatle, Heric Santos Hossoé, Lauro Chaves Neto e Maria de Fátima 640 

Miranda. A proposta 2, dos Conselheiros Federais Fernando de Aquino Fonseca Neto 641 

e Antonio Melki Jr., obteve 11 (onze) votos, sendo vencedora. Votaram na proposta 2: 642 

Eduardo Rodrigues da Silva, Waldir Pereira Gomes, Antonio Melki Jr., Clovis Benoni 643 

Meurer, Mônica Beraldo Fabrício da Silva, Fernando de Aquino Fonseca Neto, 644 

Maurílio Procópio Gomes, Maria Auxiliadora Sobral Feitosa, Denise Kassama Franco 645 

do Amaral, Paulo Dantas da Costa e Antônio de Pádua Ubirajara e Silva. 6.5. Filiação 646 

de mestres e doutores em Economia, não graduados na profissão, nos Corecons 647 

(Processo nº 19.372/2020); O Relator, Conselheiro Federal Antonio Melki Jr., 648 

informou que a comissão não chegou ao consenso e pediu para análise do item 649 

em próxima plenária. O adiamento foi aprovado. 6.6. Revisão do regramento 650 

eleitoral do Sistema Cofecon/Corecons (Processo nº 18.121/2017); O Relator, 651 

Conselheiro Federal Antonio Melki Jr., apresentou situação ocorrida na qual 652 

dois membros efetivos ficaram impedidos continuar na comissão eleitoral e foi 653 

necessário convocar substitutos. Com base nessa situação, o regramento foi 654 

alterado para o seguinte texto do § 1º, artigo 29 da Resolução nº 1.981/2007, in 655 

verbis: “§ 1º Não havendo membro suplente para preencher a(s) vaga(s) efetiva(s) 656 

disponível(s) ou em caso de vacância na totalidade das vagas de membro suplente da 657 

Comissão Eleitoral, o Presidente do Corecon, ou seu substituto, caso seja candidato, 658 



 

nomeará imediatamente outro(s) economista(s) para compor a Comissão Eleitoral, em 659 

tantas vagas quanto existirem, ad referendum do Plenário”. 6.7. Programa de 660 

benefícios do Banco do Brasil aos graduados em Ciências Econômicas 661 

(Processo nº 19.363/2020); O Relator, Conselheiro Federal Antonio Melki Jr 662 

solicitou a  análise do item na próxima plenária. O adiamento foi aprovado. 6.8. 663 

Plano de previdência complementar aos economistas registrados no Sistema 664 

Cofecon/Corecons (Processo nº 19.337/2020); O Relator, Conselheiro Federal 665 

Antonio Melki Jr solicitou a análise do item na próxima plenária. O adiamento 666 

foi aprovado. 6.9. Análise da viabilidade de negociação com as operadoras de 667 

cartões de crédito que possuem integração com novo sistema financeiro e 668 

cadastral, visando um protocolo de intenções favorável ao Sistema 669 

Cofecon/Corecons (Processo nº 19.364/2020). O Relator, Conselheiro Federal 670 

Antonio Melki Jr solicitou a análise do item na próxima plenária. O adiamento 671 

foi aprovado. 6.10. Deliberações a respeito da realização da Assembleia de 672 

Delegados Eleitores em 1º/12/2020; O Relator, Conselheiro Federal Antonio 673 

Melki Jr., informou que em razão da pandemia, verificou a necessidade de 674 

realização da Assembleia de Delegados Eleitores por meio virtual, evitando o 675 

contato e o risco de contaminação. O valor para eleição virtual de conselheiros 676 

custa em torno de R$ 18.000,00 (dezoito mil reais). Não havendo impedimento 677 

legal para a realização virtual, apresentou a forma técnica de como acontecerá 678 

a eleição. Em votação, aprovado por maioria. Voto contrário do Conselheiro 679 

Federal Paulo Roberto Polli Lobo. 7. Notas Oficiais. 7.1. Conjuntura 680 

Econômica. O Coordenador da Comissão de Política Econômica, Fernando de Aquino 681 

Fonseca Neto, apresentou a proposta de nota que foi aprovada nos seguintes 682 

termos: “As flutuações na atividade econômica não dependem apenas da política 683 

econômica. Uma economia em recessão vai gerando as condições para sua superação 684 

– o endividamento de empresas e consumidores vão diminuindo; os salários, aluguéis 685 

e preços de outros recursos vão caindo; as necessidades e desejos vão se acumulando. 686 

No início deste ano, apesar da política fiscal desfavorável, após vários anos a 687 

economia começou a apresentar possíveis sinais de reação, ainda que limitada. A 688 

pandemia desarticulou esse processo por alguns meses, mas essa possibilidade de 689 

reversão começa a reaparecer. Desta vez, elemento adicional está reforçando muito a 690 

retomada, qual seja, o auxílio emergencial, por ter seu valor triplicado pelo Congresso 691 

Nacional. Vale observar que a distensão da política monetária tem ajudado, mas ela 692 

não vem sendo viabilizada por resultados fiscais, como muitos afirmam, mas pela 693 

conjuntura de baixa inflação. Assim, nas atuais circunstâncias, mesmo com 694 

indicadores de vendas no varejo e de imóveis, de produção industrial e de expectativas 695 

empresariais favoráveis, é possível que uma recuperação rápida da atividade 696 

econômica não se sustente. Para tanto, o papel dos gastos públicos e dos incentivos 697 

governamentais à demanda privada serão decisivos. Entretanto, caso essa 698 

“recuperação em V” venha ocorrer, ela estaria longe de ser satisfatória para todos. 699 

Por um lado, um retorno para os níveis anteriores ao início da pandemia seria apenas 700 

a um PIB per capita de cerca de dez anos atrás, permanecendo urgente a continuidade 701 

do crescimento em ritmo muito superior ao dos últimos anos, para o qual não há 702 

qualquer estratégia estabelecida. Por outro lado, esse necessário crescimento 703 

apresentará tendência concentradora, estabelecida com as últimas reformas. Desde a 704 

constituição de 1988, e com maior intensidade em alguns governos, a vergonhosa 705 



 

desigualdade, sedimentada em mais de três séculos de escravidão, voltou a ser 706 

combatida. Assim como no Governo Vargas, setores privilegiados se organizaram para 707 

reverter conquistas, desta vez sob a égide de “reformas econômicas”. Com isso, foi 708 

aprovada a reforma da previdência, com a redução de despesas ancorada no 709 

retardamento da concessão de benefícios previdenciários, com grande maioria para 710 

indivíduos de baixa renda, e a reforma trabalhista, com flexibilização de direitos e 711 

garantias dos trabalhadores. A confiança dos agentes de que o governo não vai ficar 712 

insolvente precisa ser assegurada, mostrando que não temos restrições por 713 

necessidade de divisas externas, como as economias em desenvolvimento em geral. A 714 

restrição seria a capacidade produtiva da economia, que precisa ser ampliada 715 

celeremente no longo prazo, mas no curto prazo podemos expandir a demanda até onde 716 

essa capacidade permita. Assim, os recursos de trabalho e de capital produtivo ociosos 717 

devem ser utilizados em ações como obras de infraestrutura, programas de 718 

desenvolvimento científico e tecnológico, arranjos produtivos locais e atendimento a 719 

dispêndio financiado por operações de crédito. É fundamental que tais utilizações 720 

sejam planejadas e coordenadas estrategicamente por políticas públicas voltadas à 721 

promoção de um crescimento econômico inclusivo. Crescer concentrando renda não 722 

elevará a qualidade de vida de todos. Muito mais favorável será reaver direitos e 723 

garantias suprimidos com as últimas reformas e avançar na redução das 724 

desigualdades, em que a reforma tributária, com diretrizes como as propostas na nota 725 

“A Reforma Tributária Ideal” (https://www.cofecon.org.br/2020/05/11/artigo-a-726 

reforma-tributaria-ideal/), é uma grande oportunidade.”7.2. Renda Mínima; 727 

Relatoria: Comissões de Política Econômica e Ações para Redução da Concentração 728 

de Renda e Desigualdade Social no Brasil. Conselheiros Federais Fernando de Aquino 729 

Fonseca Neto e Wellington Leonardo da Silva. Foi decido que o item será apreciado 730 

em próxima plenária. 8. Outros Assuntos. Não houve. 9. Encerramento. O Presidente 731 

do Cofecon, Antonio Corrêa de Lacerda, agradeceu a presença de todos e, às 14h23, 732 

deu por encerrados os trabalhos, dos quais eu, Jane Lopes da Silva, lavrei a presente 733 

Ata que, lida e achada conforme, vai assinada por mim e pelo presidente da Sessão. 734 

Brasília, vinte e seis de setembro de dois mil e vinte. 735 

 736 

        Econ. Antonio Corrêa de Lacerda                       Jane Lopes da Silva 737 

              Presidente do Cofecon                     Secretária ad hoc 738 


